

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 24 (1932)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** Éducation ouvrière

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

tombé de 7,2 à 5,1%. Aucune somme n'a été affectée aux réserves, car les bénéfices ont tout juste permis la répartition des dividendes. Seule la Banque populaire a mis en réserve quelque 0,35 million.

La crise actuelle a atteint les grandes banques beaucoup plus gravement que ne l'avait fait celle de 1921/22. Grâce aux réserves qu'elles ont pu faire en temps de haute conjoncture, elles sont mieux armées qu'il y a dix ans. Malgré cela les grandes banques auront encore à souffrir longtemps des suites de la crise. L'avance très forte qu'avaient conquise les grandes banques par leur rapide développement ces dernières années sur les banques cantonales est en partie reperdue. L'avenir nous apprendra si après avoir surmonté la crise, le capital des grandes banques sera à même de reconquérir son ancienne puissance par une concentration décuplée. A notre avis, il est plus que probable qu'il en sera ainsi, car la faculté d'oubli du public et de l'opinion publique est sans limite et après quelques années de prospérité, rares seront ceux qui penseront encore aux tristes expériences qui furent faites grâce à la politique d'exportation des capitaux suivie par les grandes banques.

---

## Education ouvrière.

### A la Centrale suisse d'éducation ouvrière.

Le dernier rapport de la Centrale suisse d'éducation ouvrière a trait à une période de 20 mois, soit du 1<sup>er</sup> mai 1930 au 31 décembre 1931. Autrefois, l'activité de la Centrale se concentrat plus spécialement et presque exclusivement en hiver. A ce moment-là on jugeait préférable de ne pas couper le compte rendu de cette activité hivernale. Cet état de choses s'est modifié. Au lieu d'un seul cours de vacances, 5 sont organisés actuellement chaque année et ont lieu en été. L'activité de la Centrale s'étend dans d'autres domaines encore et cela toute l'année durant, à savoir: la location de films, désignation de conférenciers pour radio, etc., on ne peut donc plus parler de saison morte pour la Centrale. C'est la raison pour laquelle la Centrale suisse d'éducation ouvrière a décidé de faire coïncider son rapport annuel avec l'année civile. Nous extrayons de ce rapport les quelques données qui suivent:

Aucun changement n'est à signaler dans la composition de la *Commission et du secrétariat*. Les huit représentants de l'Union syndicale suisse sont: Peter Bratschi (F. O. M. H.), Victor Lang (cheminot), Martin Meister (Union syndicale), Ernest Moser (textile), Dr Hans Oprecht (services publics), Albert Redard (employés postaux), Charles Schürch (Union syndicale). Conformément aux statuts, le Parti socialiste suisse délègue 5 représentants, ce sont: Constant Frey, Albertine Hänni-Wyss, Auguste Huggler, Hermann Rupf, Thekla Wollermann. Le président est Martin Meister, les deux vice-présidents A. Huggler et Ch. Schürch, ce dernier est président de la division romande. Le secrétaire pour la Suisse allemande est le Dr Max Weber. E. P. Graber, secrétaire de la Suisse romande, a démissionné fin 1930. Depuis, tout le travail du secrétariat et de la Centrale suisse d'éducation ouvrière, partie française, est assuré par le secrétariat de l'Union syndicale. Jost Degen continue à tenir la caisse.

Le travail de la Centrale a pris un tel développement ces dernières années qu'il ne sera bientôt plus possible de s'en occuper accessoirement. La nomination d'un secrétaire permanent est devenue une nécessité. Une décision dans ce sens a été prise par la Commission centrale. Elle sera réalisée dès qu'elle pourra désigner une personne capable.

Le Bureau de la Commission centrale a tenu 10 séances pour liquider les affaires et la Commission elle-même s'est réunie huit fois.

Le secrétariat pour la Suisse allemande n'a pas convoqué de conférence générale d'éducation au cours du dernier exercice. Par contre, les centres de la Suisse romande ont été réunis le 25 mai 1930 à Yverdon. Cette conférence s'est occupée des cours de vacances, du programme d'hiver 1930/31 ainsi que de l'organisation de voyages à l'étranger.

Les problèmes généraux d'éducation ouvrière sont traités avec plus de profit, semble-t-il, dans les *conférences régionales*. Les frais de déplacement sont ainsi plus réduits et permettent aux petits centres de s'y faire représenter, d'autre part les représentants des sociétés sportives ouvrières peuvent également y assister plus facilement. C'est ainsi que des conférences régionales ont eu lieu à Zurich, Soleure, Lucerne, Davos et Bienne. Cette dernière, qui s'est tenue le 26 avril 1931, était spécialement destinée aux centres du Jura bernois et du canton de Neuchâtel. A cette occasion le Dr Bersot du Landeron présenta un rapport sur l'œuvre d'éducation ouvrière dans les petites localités, Gaston Schelling traita le même sujet pour les grands centres, et Ch. Schürch fit un exposé sur l'activité de la Centrale suisse d'éducation ouvrière.

*Les tournées de conférences* organisées par la Centrale furent peu nombreuses au cours des deux dernières années. La liste des conférences offertes par la Centrale suisse permettait aux centres de s'assurer le concours de bons orateurs. En Suisse allemande, le Dr Sturmthal fit une tournée de conférences sur des questions internationales, et en Suisse française, Léon Jouhaux, dans différentes conférences données à Lausanne, Neuchâtel, Le Locle, La Chaux-de-Fonds, Bienne et Delémont, traita le sujet suivant: «La crise et les moyens de rétablir l'équilibre économique en Europe.» La Centrale organisa en outre des tournées avec le quatuor Schiffmann de Berne, ainsi que des tournées théâtrales et des récitals.

Des cours de vacances pour militants, fonctionnaires, amis de la jeunesse et pour les femmes ont été organisés. Il fut impossible d'en organiser en Suisse romande du fait que les fonctionnaires ont été trop occupés par les services administratifs dûs aux secours de chômage.

Le service des films prend chaque année plus d'extension. L'appareil de la Centrale a été également mis plus souvent à contribution que les années précédentes. Nous avons eu en:

	1929	1930	1931
Séances avec films . . . . .	69	130	133
Films loués par notre entremise	68	148	160
Séances avec notre appareil . . . —	—	31	43

Il est de plus en plus difficile de se procurer de bons films muets du fait que les films sonores semblent avoir gagné la faveur du public.

La *radio* est le moyen d'éducation le plus récent et déjà le plus important.

Elle a pris une très grande extension ces dernières années, le nombre sans cesse croissant des concessionnaires le prouve:

	Concessionnaires		Concessionnaires
1920	155	1927	59,066
1923	980	1928	70,183
1924	16,964	1929	83,757
1925	33,532	1930	103,808
1926	51,302	1931	150,021

En moyenne, il y a donc un appareil pour 27 habitants. Le nombre des auditeurs est sans nul doute plus élevé. On peut admettre que 600,000 habitants, ou le 15 pour cent de la population suisse est à même d'entendre la radio. C'est là le seul moyen d'atteindre les masses dans les endroits les plus reculés. Malheureusement la radio n'est pas encore utilisée comme moyen d'éducation populaire. De grands progrès sont encore à faire dans ce domaine.

La Centrale suisse d'éducation ouvrière a pu proposer 16 conférences en 1930 et autant en 1931. La coopérative du radio de Zurich a, sur la proposition de la Centrale suisse d'éducation ouvrière, nommé le Dr Hans Oprecht comme membre du Comité. La coopérative du radio de Berne a nommé le Dr Weber comme membre du comité également.

La Centrale suisse d'éducation ouvrière a entretenu d'excellentes relations avec les organisations qui s'occupent de l'éducation de la jeunesse: Les amis de l'enfant (Kinderfreunde) l'association pour les vacances et les loisirs (Ver-einigung für Ferien und Freizeit) ainsi qu'avec la Bibliothèque pour tous et le cinéma scolaire et populaire dans le comité duquel la Centrale est représentée.

Nous donnons pour terminer un aperçu de l'activité déployée par les centres locaux d'éducation ouvrière:

Cours:	1929/30		1930/31	
	Nombre	Participants	Nombre	Participants
Economie . . . . .	9	525	4	142
Droit, politique sociale . . . . .	5	273	12	757
Politique, socialisme . . . . .	5	143	10	416
Syndicalisme . . . . .	3	117	7	214
Education, philosophie . . . . .	2	79	2	65
Sciences naturelles, technique . . . . .	3	625	2	500
Littérature, arts . . . . .	3	130	5	280
Sociétés, organisations . . . . .	14	633	11	346
Education professionnelle . . . . .	6	160	2	29
Divers . . . . .	7	140	—	—
	57	2,825	55	2,749
<i>Conférences:</i>				
Socialisme . . . . .	24	1,516	22	1,717
Economie . . . . .	27	1,557	30	2,609
Droit, politique sociale . . . . .	7	315	19	934
Politique . . . . .	51	4,031	77	8,301
Syndicalisme . . . . .	15	825	11	773
Education, culture, philosophie . . . . .	41	4,645	61	5,674
Littérature, arts . . . . .	16	2,088	19	2,571
Sciences naturelles, technique . . . . .	9	979	9	1,603
Histoire, géographie . . . . .	7	244	13	2,055
Hygiène, sport . . . . .	21	1,689	12	2,019
Divers . . . . .	22	3,215	8	266
	240	21,104	281	28,522
<i>Conférences avec projections lumineuses:</i>				
Géographie . . . . .	71	14,726	58	9,387
Sciences naturelles, technique . . . . .	21	3,736	12	2,185
Contre la guerre . . . . .	21	2,167	11	1,000
Divers . . . . .	38	3,743	10	845
	151	24,372	91	13,417
<i>Autres manifestations:</i>				
Représentations théâtrales . . . . .	63	41,063	74	41,783
Fêtes, manifestations musicales et littér.	36	8,081	53	13,346
Films . . . . .	72	15,657	114	18,939
Excursions . . . . .	38	2,288	39	5,076
Voyages . . . . .	8	817	5	911
	217	67,906	285	80,055
<b>Total de toutes les manifestations</b>	<b>665</b>	<b>116,207</b>	<b>712</b>	<b>124,743</b>

Ces chiffres concernent la Suisse allemande; pour la Suisse française nous avons:

		1929/30		1930/31	
	Nombre	Participants		Nombre	Participants
Cours . . . . .	5	104		20	669
Conférences . . . . .	41	3,811		79	13,747
Conférences avec project. lumineuses .	36	6,142		43	11,518
Concerts . . . . .	19	4,477		24	7,970
Films . . . . .	30	3,154		37	6,929
Autres manifestations . . . . .	9	814		17	3,951
Total	140	18,502		220	44,784

## Les voyages de vacances des Centres d'Education ouvrière de Suisse romande.

Les voyages organisés par les C. E. O. romands ont connu les plus grands succès, puisque, jusqu'ici, ils ont réuni plus de 1000 personnes de tous les milieux et de toutes les parties de la Suisse romande. Leur bonne organisation, l'expérience acquise par les chefs de course au cours des 8 premiers voyages, le fait qu'ils sont ouverts à tous sans distinction, sont un gage de réussite. En outre, basés sur le principe coopératif, ils permettent d'assurer aux participants le maximum de confort et de bien-être avec le minimum de frais, puisque les C. E. O. ne prennent aucun bénéfice. C'est ce qui explique pourquoi, avec des prix si modiques, il est permis d'offrir aux participants de nombreuses excursions, et de les loger dans d'excellents hôtels.

Pour cet été, il est prévu 2 voyages de vacances qui sont ouverts à tous.

*Voyage n° 9. 9 jours à la Côte d'Azur.* Du samedi 23 juillet au dimanche 31 juillet, avec 4 excursions en auto-car et en mer, ce voyage, au départ de Genève, coûte, tout compris fr. 133.— et au départ de Neuchâtel fr. 140.—. Inscription fr. 5.— en plus. Supplément pour voyage en II<sup>e</sup> classe fr. 24.—. Retour individuel facultatif sans frais dans les 33 jours. Voitures directes sans changement pour les voyageurs de III<sup>e</sup> classe.

*Voyage n° 10. 8 jours en Belgique.* Du samedi 6 août au samedi 13 août, avec excursions à Bruxelles, Anvers, Malines, Namur, Grottes de Han, Gand, Bruges, Ostende et les plages de la Mer du Nord, ce voyage, au départ de Bâle, coûte, tout compris, fr. 175.—. Inscription fr. 5.— en plus. Supplément pour voyage en II<sup>e</sup> classe fr. 20.—. Pour le reste mêmes conditions que pour le voyage n° 9. On peut obtenir des programmes et bulletins d'inscription aux adresses suivantes:

*La Chaux-de-Fonds:* Centre d'éducation ouvrière, Nord 205.

*Genève:* Centre d'éducation ouvrière, Devin du village 17. Union des syndicats, Chantepoulet 21. M. Maillard, Madeleine 9. Bureaux du « Travail ».

*Lausanne:* Bibliothèque de la Maison du Peuple. A. Favre, Mauborget 5. Bureaux du « Droit du Peuple ».

*Neuchâtel:* Maison du Peuple. P. Aragno, Petits Chênes 18.

*Fribourg:* Maison du Peuple.

*Vevey-Montreux:* R. Bringolf, avenue Condémine, La Tour-de-Peilz.

*Le Locle, St-Imier, Biel, Granges, Delémont, Tavannes, Tramelan:* Bureaux des syndicats.

Délai d'inscription: Fin juin 1932.

## Publications reçues.

*H. B. Beutler. Les problèmes du chômage aux Etats-Unis.* Bureau international du travail. Genève 1931. Prix fr. 3.—.

Cette étude — comme toutes celles dues à la plume de M. Beutler — est un petit chef-d'œuvre d'observation et de documentation, dont le souci de l'exactitude se lit à chaque page. Sa lecture présente un vif intérêt au moment où la grande république américaine, naguère si prospère, connaît comme la vieille Europe les difficultés terribles du chômage.